



**INFORME DE LABORES DE LA
PRESIDENCIA DEL
CONSEJO MONETARIO
CENTROAMERICANO
2023**

San José, Costa Rica
Febrero de 2024

Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano
Tel: (506) 2280-9522
Internet: www.secmca.org
E-mail: secmca@secmca.org
San José, Costa Rica

PRESENTACIÓN

El **Consejo Monetario Centroamericano (CMCA)** es un órgano del Subsistema de Integración Económica Centroamericana, que está integrado por los Presidentes de los bancos centrales de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana, y tiene estatus de consejo sectorial de ministros de integración económica. De conformidad con el «*Protocolo de Guatemala al Tratado General de Integración Económica Centroamericana*» de 1993, corresponde al CMCA proponer y ejecutar las acciones necesarias para lograr la coordinación, armonización, convergencia o unificación de las políticas monetaria, cambiaria, crediticia y financiera de los Estados Parte.

El Consejo Monetario Centroamericano se creó el 25 de febrero de 1964, mediante un instrumento llamado «*Acuerdo para el Establecimiento de la Unión Monetaria Centroamericana*» suscrito por los bancos centrales de la región, que creó lo que se denominó “Sistema de Bancos Centrales Centroamericanos”, y cuyos órganos eran el Consejo, los comités de consulta y la Secretaría Ejecutiva. Actualmente la norma de derecho comunitario centroamericano derivado que regula el funcionamiento del Consejo Monetario es el Acuerdo Monetario Centroamericano (AMCA).

El AMCA establece que el CMCA tiene un Presidente y un Vicepresidente, quienes ejercen sus funciones por períodos anuales de un año calendario; siendo ambos cargos rotativos por nacionalidades. También establece, como competencias del Presidente, declarar abiertas las reuniones, dirigir los debates, someter a la consideración del Consejo los proyectos de agenda y actas preparados por la Secretaría Ejecutiva; autorizar con su firma las actas de las reuniones y acuerdos, velar por el debido cumplimiento de los actos emitidos por el Consejo, y representar al CMCA ante gobiernos centroamericanos o extranjeros y ante otros organismos regionales o internacionales, para promover la participación coordinada de los países centroamericanos en foros regionales y mundiales en materias propias de su competencia.

Durante el 2023, la Presidencia del CMCA correspondió al Gobernador del Banco Central de la República Dominicana. El cargo lo ocupó el señor Héctor Valdez Albizu.

El presente informe describe las principales actividades desarrolladas durante esa Presidencia por el CMCA.

ACTIVIDADES DEL CONSEJO MONETARIO CENTROAMERICANO EN 2023

El Consejo Monetario Centroamericano (CMCA) realizó en 2023 tres reuniones ordinarias, en modalidad híbrida. También participó en otras actividades, las cuales se detallan a continuación:

Actividad	Fecha
297ª Reunión Ordinaria del CMCA	23 y 24 de marzo de 2023, Managua, híbrida
298ª Reunión Ordinaria del CMCA	27 y 28 de julio de 2023, Santo Domingo, híbrida
296ª Reunión Ordinaria del CMCA	30 de noviembre y 1º de diciembre de 2023, Antigua Guatemala, híbrida
11ª Reunión Conjunta del CMCA y del Consejo Centroamericano de Superintendentes de Bancos, de Seguros y de Otras Instituciones Financieras	1º de diciembre de 2023, Antigua Guatemala, híbrida

Entre las principales acciones tomadas por el CMCA durante el año se pueden citar: el análisis del contexto macroeconómico regional y las perspectivas para el 2023; el análisis del contexto macroeconómico internacional; la coordinación con el Consejo Centroamericano de Superintendentes de Bancos, de Seguros y de Otras Instituciones Financieras (CCSBSO) para la elaboración del Informe de estabilidad financiera de la región; la creación del programa de profesionales visitantes en la SECMCA en áreas distintas a las ciencias económicas, la aprobación del plan anual operativo y presupuesto de la SECMCA para 2024, y la juramentación de las nuevas autoridades de la SECMCA (Secretario y Subsecretario Ejecutivos) para el periodo 2023-2027, entre otros.

A continuación, se detallan cada una de las actividades.

297ª Reunión Ordinaria del CMCA, 23 y 24 de marzo de 2023, híbrida.

El CMCA realizó su 297ª Reunión Ordinaria los días 23 y 24 de marzo de 2023 en Managua, Nicaragua, y en modalidad híbrida.



Durante esta reunión, el Consejo analizó el contexto macroeconómico regional y la situación de la economía de cada uno de los países de Centroamérica, así como del entorno internacional relevante. Se recibió, asimismo, una exposición, en modalidad virtual, sobre el contexto macroeconómico internacional por parte del señor Metodij Hadzi-Vaskov, entonces representante regional para Centroamérica, Panamá y la República Dominicana del FMI.



Se juramentó a las nuevas autoridades de su Secretaría Ejecutiva para el periodo 2023-2027, señores Odalis Francisco Marte Alevante, Secretario Ejecutivo, y Joaquín Alberto Pinto Medrano, Subsecretario Ejecutivo.

Se contó, además, con la presencia de los señores Alfonso Guerra de Luna y Afonso Bevilaqua, quienes representan a los países miembros del Consejo Monetario Centroamericano en el Directorio del Fondo Monetario Internacional (FMI). Ambos representantes dialogaron con los miembros del CMCA sobre las experiencias e inquietudes de estos en relación con los diversos programas del Fondo, así como la visión de este organismo internacional en temas actuales de gran importancia, relacionados con las recientes crisis de algunas entidades financieras y su posible impacto en el sistema financiero mundial. Los señores Guerra y Bevilaqua

reiteraron su compromiso de trabajar desde el Directorio del FMI en beneficio de los bancos centrales y de los pueblos centroamericanos.

El Consejo designó a las personas que ocuparán durante el periodo 2023-2025 los puestos de asesora principal y asesor del Director del FMI que representa a Costa Rica, El Salvador, Guatemala y Honduras: Valerie Lankester y Oscar Monterroso. Finalmente, se conocieron los informes de liquidación presupuestaria y de auditoría de la SECMCA correspondientes al periodo 2022.



298ª Reunión Ordinaria del CMCA, 27 y 28 de julio de 2023, Santo Domingo, híbrida

El CMCA realizó su 298ª Reunión Ordinaria los días 27 y 28 de julio de 2023 en Santo Domingo, República Dominicana, en modalidad híbrida.



En el ámbito de dicho encuentro, los miembros del Consejo recibieron una exposición del señor Arnoldo López Marmolejo, economista principal del Departamento de países de Centroamérica, Haití, México, Panamá y República Dominicana del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), acerca del «Informe macroeconómico de América Latina y el Caribe 2023», en la cual dialogaron sobre el importante tema de la inclusión financiera de los habitantes de los países de la región.

Asimismo, se recibió a los Directores que representan a los países miembros del CMCA en el directorio del Fondo Monetario Internacional (FMI), señores Afonso Bevilaqua de la silla liderada por Brasil y Alfonso Guerra de la silla liderada por México, quienes pudieron compartir con los presidentes y gobernador de los bancos centrales los

principales temas de interés en la agenda del Directorio del Fondo y de los bancos centrales de la región. Los miembros del Consejo Monetario Centroamericano agradecieron a los señores Guerra y Bevilaqua su incondicional apoyo en las gestiones que realizan los bancos centrales y los países miembros en el FMI.

Asimismo, el señor Presidente del Banco Central de Reserva de El Salvador, Douglas Rodríguez, presentó ante el Consejo el servicio Transfer365 CA-RD, desarrollado por el banco central, que inició operaciones en julio, mediante el cual los ciudadanos salvadoreños pueden hacer transferencias de dinero a los demás países miembros a un costo de USD1.00 por transferencia, y en un ambiente seguro y eficiente, ya que utiliza la infraestructura del Sistema de Interconexión de Pagos (SIPA) del CMCA.

Se recibieron, asimismo, diversos informes del trabajo de los comités de consulta del CMCA, formados por funcionarios de alto nivel de los bancos centrales y coordinados por la Secretaría Ejecutiva, en materias como política monetaria, sistemas de pagos, investigaciones económicas, estudios jurídicos y estadísticas armonizadas, entre otros; así como presentaciones sobre otros aspectos administrativos de la SECMCA.



Los miembros del Consejo dialogaron además sobre el contexto macroeconómico regional y la situación actual de la economía de cada uno de los países de Centroamérica, así como del entorno internacional relevante.

299ª Reunión Ordinaria del CMCA, 30 de noviembre y 1º de diciembre de 2023, Antigua Guatemala, híbrida.

El 30 de noviembre y 1º de diciembre de 2023 se realizó en la ciudad de Antigua Guatemala la 299ª Reunión ordinaria del Consejo Monetario Centroamericano, efectuada en modalidad híbrida.



299 Reunión ordinaria
del Consejo Monetario
Centroamericano
(CMCA)

En el ámbito de dicho encuentro, los miembros del Consejo recibieron durante una exposición del señor Metodij Hadzi-Vaskov, funcionario del Fondo Monetario Internacional (FMI) sobre el contexto macroeconómico internacional, así como una presentación del señor José Darío Uribe, Presidente Ejecutivo del Fondo Latinoamericano de Reservas (FLAR) y ex Gobernador del Banco de la República de Colombia, quien disertó sobre el tema *“Choques externos, resiliencia y papel del FLAR en un mundo altamente incierto”*. Ambos temas permitieron a los señores miembros del Consejo dialogar sobre estos importantes temas y su impacto en las economías de la región.



Asimismo, se recibió la presentación del tema *“Guatemala: calificación de riesgo país”* por parte del señor Johny Gramajo, Gerente Económico del BANGUAT, y la presentación *“Economía de la República Popular China: relevancia en el mundo, Centroamérica y República Dominicana”*, por parte del señor Juan Carlos Catalán, Asesor del Departamento de Investigaciones Económicas del BANGUAT. Los miembros

del Consejo resaltaron la importancia de los temas presentados para los bancos centrales de la región.

Como es usual, los miembros del Consejo dialogaron sobre el contexto macroeconómico regional y la situación actual de la economía de cada uno de los países de Centroamérica, así como del entorno internacional relevante y perspectivas para 2024. Se recibieron, además, presentaciones sobre aspectos administrativos de la SECMCA e informes de trabajo de los comités de consulta del CMCA.

11ª Reunión conjunta entre el CMCA y el Consejo Centroamericano de Superintendentes de Bancos, de Seguros y de Otras Instituciones Financieras (CCSBSO), 1º de diciembre de 2023, Antigua Guatemala, híbrida.

El 1º de diciembre de 2023 se realizó en Antigua Guatemala la 11ª Reunión conjunta entre el Consejo Monetario Centroamericano (CMCA) y el Consejo Centroamericano de Superintendentes de Bancos, de Seguros y de Otras Instituciones Financieras (CCSBSO), congregando a las autoridades de los bancos centrales y superintendencias de entidades financieras de Costa Rica, Colombia, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, República Dominicana y Panamá.

Los principales temas abordados en esta reunión fueron el Informe de Estabilidad Financiera de la Región 2023, y la situación financiera de los bancos regionales a 2022.

Las reuniones conjuntas entre el CMCA y el CCSBSO son realizadas anualmente como parte del *“Acuerdo de Cooperación para la Preservación y Fortalecimiento de la Estabilidad Financiera de la Región”*, suscrito por los presidentes y gobernadores de los bancos centrales de Centroamérica, República Dominicana y Colombia, y los Superintendentes de Bancos de Centroamérica, República Dominicana, Panamá y Colombia.

